

Tras incendios forestales se activó despliegue de profesionales a la región del Biobío

Servicio Salud O'Higgins refuerza atención sanitaria en el sur

Frente a los graves incendios forestales que han impactado a la Región del Biobío y que dejaron fuera de operación a establecimientos clave de la red asistencial en la comuna de Penco-Lirquén, el Equipo Médico de Emergencia (EMT) del Servicio de Salud O'Higgins inició un despliegue sanitario para reforzar la atención de la población afectada, en coordinación con las autoridades locales y el Ministerio de Salud.

La emergencia provocó la no operatividad del Hospital Penco-Lirquén, del CESFAM Lirquén y del CECOSF Ríos de Chile, obligando a activar medidas de contingencia para garantizar la continuidad de la atención, especialmente en urgencias, entrega de medicamentos y apoyo a personas con mayor vulnerabilidad.

El equipo desplegado está conformado por Ximena Duarte Aranda, enfermera matrona; Álvaro Guzmán Rojas, enfermero; Ricardo Esteban Gómez Durán, técnico en

enfermería (TENS); Mario Armando Bustamante Quintanilla, médico urgenciólogo; José Luis Vergara Correa, TENS; y Francisco Javier Gatica Orellana, TENS, todos profesionales con experiencia en atención prehospitalaria, urgencia y respuesta en contextos de desastre.

Durante el despliegue, el énfasis se pone no solo en la atención clínica directa, sino también en el acompañamiento humano y la contención emocional. Así lo explica la enfermera matrona Ximena Duarte, quien señala que en este tipo de emergencias "muchas veces las personas necesitan ser escuchadas y contenidas; el apoyo emocional es tan relevante como una curación o un medicamento".

Desde la coordinación sanitaria, el enfermero Álvaro Guzmán destaca que la activación del EMT responde a escenarios donde la capacidad local se ve sobrepasada: "Estamos en Penco-Lirquén para apoyar a una red asistencial dañada por los incendios y asegurar que la comunidad

reciba atención oportuna y segura", afirmó.

El médico urgenciólogo Mario Bustamante subrayó que este tipo de misiones exigen un trabajo altamente coordinado y flexible: "Nuestro objetivo es entregar atención directa, evaluar necesidades sanitarias urgentes y contribuir a restablecer, lo antes posible, la respuesta del sistema de salud local".

Desde la experiencia en terreno, el TENS José Luis Vergara relevó el impacto humano de estas emergencias: "Muchas personas han perdido todo. En esos momentos, valoran profundamente que los equipos de salud estén presentes, acompañándolos en situaciones muy difíciles", mientras que su par Francisco Gatica añadió que "como EMT estamos preparados para trabajar en condiciones complejas y ser un apoyo real cuando la red habitual no está operativa".

¿QUÉ ES EL EQUIPO MÉDICO DE EMERGENCIA (EMT)?
 El Equipo Médi-



co de Emergencia (EMT) es una estrategia del Ministerio de Salud que agrupa a funcionarios y funcionarias del sistema público con entrenamiento específico en atención sanitaria en contextos de emergencias, desastres y catástrofes. Su misión es brindar atención clínica directa, apoyo psicosocial y levantamiento de necesidades sanitarias, actuando

como soporte cuando la capacidad de respuesta de los establecimientos locales se ve superada. Estos equipos están preparados para desplegarse rápidamente en cualquier punto del país, garantizando una respuesta integrada, oportuna y centrada en las personas.

El despliegue en Penco-Lirquén se suma a la trayectoria del EMT del

Servicio de Salud O'Higgins en emergencias ocurridas en distintas regiones del país como Biobío y Valparaíso. Una experiencia que, como coinciden sus integrantes, "permite mirar la vida con otro punto de vista", reforzando el compromiso del sector salud con una respuesta solidaria, profesional y profundamente humana frente a las catástrofes.